



Franqueo
concertado

LUCHA

Diario de Falange Española Tradicionalista de las J. O. N. S.

AÑO II.—NUM. 163

TERUEL Miércoles 16 de Junio de 1937

Precio: 15 Céntimos

En nuestro avance sobre Bilbao, se ocuparon Galdácano y el fuerte de Santo Domingo, entre otros pueblos -

Y noticias extraoficiales dicen haberse ocupado la playa de Las Arenas.

En el frente de Aragón hubo alguna actividad. - Otro avión enemigo derribado ayer en Zaragoza.

Boletín del Generalísimo

Salamanca.—El Boletín Oficial informativo del Cuartel General del Generalísimo, correspondiente al día de ayer, dice lo siguiente:

Ejército del Norte.—Frente de Vizcaya: En la tarde de ayer, nuestras tropas ocuparon los pueblos de Ugarciá, Marruri, Gorliz y Plencia.

Hoy, han pasado la Ría y siguen avanzando victoriosamente.

Las demás columnas han continuado también su impetuoso avance, ocupando Santo Domingo, Galdácano, Yurre, Icebu y Atalle.

Nuestras tropas desde Galdácano, han pasado el río Ibaizabal y siguen avanzando. Cada día toma proporciones más gigantescas la derrota del enemigo, que deja en nuestro poder numerosos cadáveres, herramientas y material diverso en cantidades grandiosísimas.

Frente de Santander: Fué rechazado un intento de ataque del enemigo en el sector de Aguilar del Campo, causándoles varias bajas.

Frente de Asturias y León: Algunos tiroteos y canoneos.

Ejército del Centro.—Frente de Aragón: El enemigo intentó llevar a cabo un ataque en el sector de Molina de Aragón, siendo rechazado y perseguido por nuestras fuerzas que le hicieron ocho prisioneros y cinco muertos, entre éstos un teniente y un sargento.

En un ataque de los rojos a nuestras posiciones del sector de Cariñena, fueron rechazados causándoles 18 muertos de los cuales 10 quedaron en nuestro poder.

Otro ataque con infantería y siete tanques rusos, fué también rechazado con numerosas pérdidas para el enemigo.

Frente de Soria: Sin novedad.

Frente de Avila: Se presentaron 11 milicianos, con armamento.

Frente de Madrid: Sin novedad.

Ejército del Sur.—Tiroteos en varios sectores.

Actividad de la Aviación.—En Zaragoza, 18 aparatos enemigos hicieron una incursión, descargando las bombas precipitadamente en El Burgo y cercanías del aeródromo sin consecuencias, pues les salieron nuestros cazas al encuentro, derribándoles un aparato sin consecuencias por nuestra parte.

Sobre Málaga arrojaron cuatro bombas dos aeroplanos enemigos resultando tres muertos y ocho heridos leves; todos ellos paisanos.

Crónica de Vizcaya

La ocupación de Galdácano ya es un hecho y se supone la de Archanda

Durango.—A las diez de la noche, Radio Durango leyó la siguiente crónica:

Se ha ocupado Galdácano. Hoy hemos visto ondear la bandera de España en varias de sus casas...

También hemos podido apreciar gran número de banderas blancas en el pueblecillo de Dos Caminos, que se encuentra un poco más a vanguardia que Galdácano.

En Santa Marina, punto de donde partió la columna que ha conquistado Galdácano, inició una pequeña ofensiva el enemigo. Esta como es natural ha servido para acabar con los ya pocos milicianos que quedaban por estos alrededores.

Hemos podido apreciar en Zuatro, como los fugitivos, en vez de dirigirse a Santander, iban camino de Arrigorriaga, esperando sin duda que pase la avalancha de huidos para incorporarse a nuestro movimiento.

Por el momento no pueden ser garantizadas cuantas noticias corren por los pueblecillos de la retaguardia, hasta que no sean confirmadas por los distintos enviados especiales.

Desde luego a título de rumor, aunque con muchas probabilidades de exactitud podemos dar la noticia de la toma de Archanda, que ha debido ser conquistado esta tarde a las cinco así como todo el terreno comprendido entre la ría de Plencia y el Nervión.

Son ya tres, las columnas que se encuentran a unos metros de Bilbao y que esperan la rápida llegada de otras para dar el asalto definitivo a Bilbao.

En este momento me llega la noticia de que los rojos al huir, han incendiado la fábrica de explosivos de Galdácano.

Signe el avance en Bilbao

Londres.—El enviado especial de un importante rotativo londinense en uno de los frentes de Bilbao, comunica esta tarde que la aviación está bombardeando intensamente la carretera de Bilbao a Santander y las alturas al Este de Bilbao, a punto de conquistarse por nuestro Ejército.

Los rojos quedan todavía en

algunos barrancos incomunicados, debido al impetuoso avance, que a veces no da tiempo al enemigo a retirarse. La cantidad de prisioneros hecha durante el día de hoy, es tan crecida como la de ayer. En las bocacalles de Bilbao, que divisamos perfectamente desde nuestras avanzadas, se observa muy poca actividad. Apenas si de cuando en cuando se vé pasar como centella un auto, que va con su prisa esquivando los tiros de nuestras ametralladoras...

Nuestras fuerzas se encuentran a menos de una milla del centro de la capital y los soldados sólo aguardan la orden de asalto para lanzarse a la conquista de Euzkadi.

Nuestra aviación derribó un avión en Zaragoza

Zaragoza.—Ayer mañana, sobre las ocho, la aviación enemiga pretendió bombardear la población abierta de Zaragoza.

En varias escuadrillas, a gran altura, pretendieron entrar en la población 18 aparatos rojos.

Los certeros disparos de nuestras baterías antiaéreas los localizaron y persiguieron.

Nuestros cazas, que habían remontado el vuelo mucho antes, entablaron un combate en las afueras de la ciudad que ellos no aceptaron.

No obstante fueron acorralados por los caballeros del aire nacionales, que los ametrallaron en su huida, consiguiendo derribar uno de ellos.

Poco después nuestros aviadores evolucionaron por la ciudad en medio del entusiasmo del pueblo zaragozano.

Los pajarracos marxistas lanzaron precipitadamente varias bombas en «El Burgo» y en las cercanías de uno de nuestros campos de aviación.

Lea usted **LUCHA**

Tenemos que ser tan duros en rechazar lo inútil, como resueltos en realizar lo necesario. (Adolfo Hitler)

Victoria de la juventud

La guerra ha sido ganada. Ya el enemigo, está en la vertiente de la derrota. Y la guerra, ha sido ganada con el sacrificio de los que luchan. Poema de sangre y sacrificio, con estrofas de gloria, son las trincheras. Y forja de ideales y crisol de pensamientos.

Y los autores del poema sangriento y heroico, son los jóvenes españoles, únicamente ellos, los jóvenes y los españoles. Porque no es español, quien en la hora trágica del decaimiento y de la lucha, no escuchó la voz que clamaba por su sangre.

Es la juventud española la que hoy lucha y la que hoy triunfa en las trincheras en canto de renacimiento y de retorno. Terrible sería, que el día en que sus banderas tornasen del frente desplegadas al aire del triunfo, la retaguardia no supiese justificar su actitud su labor. Porque hoy, la juventud, lucha por una Nueva España, por una Revolución, porque desaparezca para siempre lo podrido y decadente y se sustituya por normas nuevas, con savias tradicionales de nuestro perdido Imperio.

La juventud española, lucha hoy por un renacer glorioso de España. La lucha tiene un hondo sentido revolucionario, un hondo sentido de remozamiento y de renovación absoluta. No hace esa juventud una simple guerra civil o una guerra de reconquista siempre gloriosa; hace al mismo tiempo algo más profundo, algo bastante más hondo que late en sus entrañas al compás guerrero de las detonaciones. Los gritos de Patria Pan y Justicia, se han clavado muchas veces en los parapetos contrarios como única y segura promesa. Y esos gritos, han sido para la juventud triunfante, consigna y misión. Y siguiendo a esos gritos cayeron muchas de ellos...

Hoy la juventud combate por eso. España vuelve a sí misma, por obra de lo mejor: de la juventud. A ella pues, le corresponde la labor de engrandecerla y de abrirle caminos de gloria. Solo a ella, que supo empuñar el fusil y dar rosas de sangre y claveles de sacrificio. Que nadie pretenda administrar el triunfo que ella consiguió con la muerte y la sonrisa y el canto. Con la ilusión juvenil de lo sublime. Que nada de lo viejo quiera asirse al son vibrante de nuestros himnos triunfales, para coger riendas que no le pertenecen... Porque cuando la guerra termine, aún quedarán balas en los fusiles y brazos de atletas para manejarlos. Y serán balas justicieras las que se disparen...

Porque España la está ganando la JUVENTUD. Ha sido ella, única, ante ella, la que ha logrado la victoria...

Que si hoy España tiene sangre joven, es porque jóvenes españoles se la dieron. Y por ello para esa juventud invencible y española, debe ser lo mejor de ella y a ella le corresponde en encontrar nuevos rumbos e iniciar empresas heroicas sobre vientos imperiales...

P. PALMEIRO

Acción Española

Antología

En el ambiente impuro y procaz de la etapa pre-revolucionaria española—años de Revista de Occidente, de Institución y humos pedantes de Ateneo—en el campo de la cultura sólo se alzó una voz auténtica nacional, fuera, claro está, de la juventud agresiva de la Falange, que representaba la conciencia unánime del sentir de España: «Acción Española». Revista, grupo, editorial abierto a la batalla, contra todo el que negara o prostituyera la razón y el mandato de la Historia.

Nadie más que «Acción Española», en el ancho campo de las ideas bases y de las tesis filosóficas, acudió a la consigna tenaz de nuestro tiempo. A reñir fiero combate, con su mote guerrero de Santiago, y cierra España contra todos los enemigos de nuestra sangre.

Ella fué la única en el terreno de las ideas, así como nosotros lo fuimos en las ideas y en los hechos, en levantar el edificio de una formación nacional y nacionalista frente a las fracasadas ideas europeizantes, desastre de la cultura de Occidente.

«Acción Española» mantuvo sola contra todos los negadores de España el prestigio de nuestra civilización y el valor perenne de nuestra doctrina.

«Acción Española», bajo el magisterio del genio de Menéndez y Pelayo, volvió a darnos la fe en nuestro Destino y a enseñarnos que fuimos los mejores y que podemos volver a ser los mejores en la suerte y en el azar de la Historia.

Seis años consecutivamente predicó a granel la buena doctrina. Las mejores inteligencias de la hispanidad—libres del virus ginebrino, de ese gran traidor que Dios maldiga, que se llamó Francisco Giner y de la pedantería bárbara de los fracasados del 98—construyeron uno a uno las gradas y los escalones del Imperio. Ramiro de Maeztu fué el capitán mayor de la Cruzada. Pradera, Pemán, Montes, Calvo Sotelo, Giménez Caballero, Sainz Rodríguez, etc., bajo el timón de ese gran piloto de aventuras de la inteligencia, Eugenio Vargas, fueron marcando, a punta de letra y lanza, los jalones del resurgir español.

Arma al brazo

Hay que amar a España con fanatismo

Si con anterioridad al movimiento liberador de la Patria se hacía un completo silencio alrededor de las virtudes de la Raza Hispana,—así, con mayúsculas—y hasta se castigaba al osado que las proclamaba, hoy, en ruta venturosa hacia el Imperio, se impone exaltar esas virtudes en forma que nadie las ignore, y que todos, al conocerlas, sintamos orgullo de ser españoles.

Falange tiende a dignificar cuanto se relaciona con España y raro es el día que la prensa que se inspira en su programa no nos brinda algún trabajo en ese sentido.

El más recientemente aparecido en «Aguilas», de Cádiz, se refiere a que ya que algunos parecen olvidarse de lo que ha sido, es y será siempre nuestra Raza, pues con criterio equivocado pretenden iniciar cierta tendencia igualitaria o de incorporación a las multitudes que pueblan el mundo,—grave error en los momentos actuales—es necesario hablar de la Raza nuestra con la reverencia y el orgullo que la gloria española reclama, la fé católica demanda y el patriotismo impone; con la fuerza imperiosa de pasadas generaciones y con el fanatismo arrollador de la Santa Cruzada que mantenemos, y mantendremos, sin tregua contra los enemigos de Dios y de España, contra los enemigos de la familia y la civilización.

Vivimos unos momentos trascendentales, de cuyo resultado depende el hundimiento o el resurgir de nuestra Patria. Si los que defendemos su honor y sus derechos, su pasado y su porvenir, su «totalidad»: si los que la amamos como

madre y respelamos como señora silenciamos el orgullo que ocupa nuestros corazones por ser hijos suyos, resultará que hoy como ayer, y nosotros como ellos, caeremos en la apostasía que condujo a España por los lóbregos derroteros que la desplazaron del concierto de los grandes pueblos.

Hay que cantar a España y, por ende, las virtudes de la Raza que dió al mundo, con exaltación, con fanatismo, hasta conseguir que su presente enorgullezca a aquellos virtuosos que la adoraron hasta el frenesí. Hay que creer en sus destinos. Hay que idealizarla, y entornizarla, y venerarla. Hay que hacer llegar a comprender sin esfuerzo alguno que «ser español es una de las pocas cosas serias que se puede ser en el mundo».

Y cuando España, liquidada la pugna cruenta que sostiene contra el ogro bolchevique adquiera conciencia exacta de sus derechos y de sus deberes en el mundo; cuando en todos sus hogares haya paz y alegría de vivir; cuando haya llegado a la plenitud de su unidad, de su grandeza, de su libertad, entonces los colosos del españolismo que desde su eterna guardia sobre los luceros nos contemplan, nos bendecirán y protegerán por ser dignos hermanos de quienes, con su ciencia y con su amor, llenaron las páginas más brillantes de nuestra Historia.

Queremos que cuando su nombre honre nuestros labios, la voz tenga trémolos de emoción.

¡Arriba España!

ALONSO BEA.

Los pactos nos inspiran asco. Los que pactan, un invencible deseo de disparar.

Hoy, en medio de la vibración de la guerra, «Acción Española» ha sacado a luz su Antología. Es la mejor corona de su obra. La tesis hecha revista, libro y voz de la Patria inmortal. No tesis ni postulado hueco y huero, sino seguro y firme, sellado por la sangre de sus artífices en la vanguardia de España o en las checas soviéticas de la retaguardia roja.

En un magnífico tomo de cuatrocientas dieciséis páginas se

encierra la doctrina fundamental de la Revista. Los principios inmutables y eternos, que tantas veces ante la soberbia chabacana de unos y la intransigencia cerril de otros, la Revista defendiera. La jerarquía, la antidemocracia, el antiliberalismo, la justa doctrina filosófica y política de la vida y la suprema creencia en la Hispanidad y el Imperio.

José Antonio clavó en sus pá-

(Sigue en la página tercera)

Auxilio de Invierno

Todo por una España mejor. Todo para que la España Nueva sea más digna, más alegre, más justa...

JUSTICIA

Por J. López Cordobés

Auxilio de Invierno es una obra de Justicia. Jamás hemos pensado en formar unos comedores de caridad, donde se rebaja al hombre y al niño a la vergüenza de pedir una limosna.

En el Estado Nacional-Sindicalista nada se hará por caridad.

El niño que acude a los comedores es un miembro de la sociedad que mañana quizá sea un elemento sobresaliente en ella. Ese niño no pide un pedazo de pan, exige el derecho a vivir, el derecho que tiene a que la sociedad que no ha sabido darle una comida sana, en un comedor alegre. Un comedor con flores, un comedor donde el niño no se sienta inferior a nadie, porque en la nueva España todos los españoles somos iguales ante Dios y ante la Justicia.

Todos tenemos la obligación ineludible de contribuir a esta obra. No nos interesa que leguleyos de viejo estilo nos digan que la cuestación de Auxilio de Invierno es puramente voluntaria. Para nosotros las leyes humanitarias, las leyes sociales, las leyes que impone nuestra camadería, son más sagradas que todas esas leyes, producto de abogados fríos y materialistas, que recopilan en textos polvorientos papelotes hechos sin mirar en el corazón.

Por eso habrá algunos, que avaros de su dinero, no piensen en la miseria de los demás. A esos nuestro desprecio y nuestro salibazo. A esos les negaremos el nombre de españoles, que es algo así como negarles el nombre de su madre.

Y para esos, también, que pretenden seguir almacenando plata amasada con el sudor de los pobres una advertencia;

En la España Nacional-Sindicalista, todos tenemos que darlo TODO, por lo que están batiéndose nuestros soldados, que lo dan todo, hasta la vida por España, y luego, el rico avaro, no querrá dar unas monedas para que coma el hijo del héroe, al cual debe la vida.

Que la retaguardia sea digna de la vanguardia, porque si no lo es, los fusiles del frente sabrán despejar el camino del Imperio, a tiros de sus armas victoriosas.

El sacrificio puramente económico que os exige

Auxilio de Invierno

se reduce a 30 céntimos cada quince días. Pero de los artículos de primera necesidad que consumís en vuestras casas debéis, además, ir aportando una cantidad proporcional durante la quincena a fin de que a través de «Auxilio de Invierno» lleguen directamente a los que sufren las angustias de la necesidad. La donación que en ejercicio de hermandad se os demanda por medio de la ficha «azul» es en especie. Por eso todos debéis ir llenando lo que podéis dar de azúcar, de aceite, de lentejas, etc. Después un técnico comercial al ir a recoger la ficha hará, y sólo él, la reducción a metálico del valor de las cantidades que en especie habeis ofrecido con el objeto de poder apreciar rápidamente en los ficheros el volumen de donativos de que disponemos y de facilitar la donación, en algunos casos, mediante la entrega de la misma en metálico. ¡Llenad con humana emoción, con sentido de justicia y con alegría la ficha azul de «Auxilio de Invierno»!

Taqui-mecanógrafa, ba-

chiller, ofrécese para Escritorio Oficina, Banco, Lecciones Taqui-grafia, Mecanografía, Bachillerato. Informes: LUCHA.

nacional socialista y del Gobierno del Reich; la delegación española depositó una corona de flores en el monumento Hamburgués de las víctimas de la gran guerra.

En los actos oficiales del Congreso la delegación española ha ocupado siempre los puestos de honor sentándose la presidenta de la misma al lado del Jefe del frente de trabajo doctor Ley y en las calles de Hamburgo se ven gran número de banderas españolas.

PASQUIN

Nuestra idea Nacional-sindicalista del Empresario es muy distinta. Queremos exista el Empresario porque estimamos que quien de la nada supo crear una Organización Fabril, es capaz, en principio, de dirigirla justamente. Pero nosotros soñamos con un industrial capaz de trabajar, él mismo, doce horas y de abrir su Fábrica para elaborar en ella productos perfectos; que dedique gran parte de sus ganancias a la investigación científica en vista del mejoramiento continuo de la industria. Y sobre todo, que se preocupe del bienestar de su hermano y colaborador el obrero y de su mejoramiento material e intelectual, siempre por encima de la fría exigencia de la ley. Porque las leyes de trabajo marcan un límite negativo más atrás del cual está la infracción, igual que los Códigos señalan el límite detrás del cual está el delito. Y así como una sociedad que se atuviera a «no cometer delitos» sería una sociedad abyecta, una industria que se limite a «no infringir la ley», es una industria fundamentada sobre bases movedizas e injustas. Queremos un industrial siempre dispuesto a aceptar con alegría las sugerencias del Estado para el mejoramiento de sus obreros, y que, si es posible, se anticipe a ellas.

Piensa tú, industrial que me escuchas, que si así te comportas, con todo derecho podrás exigirnos buenas Escuelas de Artes y Oficios, buenas Universidades que te provean de personal dirigente y técnico, apto como el que más en el mundo, buenos medios de comunicación, aranceles protectores, buenos funcionarios que te despachen rápidamente tus asuntos, buenos cónsules y buenos embajadores que te descubran mercados nuevos. TODO LO PODRAS EXIGIR DE NOSOTROS SI CÚMPLES CON TU DEBER. De la misma manera que no te tendremos ninguna consideración si tratas de evadirte de tus deberes, tampoco tendremos tolerancias ni contemplaciones con quienes se opongan a tus nobles esfuerzos.

(Viene de segunda página)

ginas, allá por el 1933, la voz exacta de su pensamiento cesáreo y su artículo, primer grito de España ante la revolución bolchevique, fué surgido en el espíritu universal de la Revista.

Entre otros, lleva la Antología artículos de Maeztu, Pemán, Montes, Sánchez Mazas, Pradera, Giménez Caballero, Villada, Vegas Latapié, Juan de la Cierva, con dos autógrafos, uno del Generalísimo y otro del Cardenal de Toledo.

Al frente de toda la Obra, y como pórtico de entrada, ostenta la Revista un prólogo, del que son las siguientes palabras: Las generaciones culpables de que tantos jóvenes, al asomarse a la vida hayan tenido que coger primero la pistola en las calles de las ciudades y después el fusil en los frentes, deben dejar paso a la juventud, que viene a desterrar definitivamente viejos tópicos dos voces seculares... ¡Paso a la joven España, que desentierra las verdades que hicieron posible nuestro siglo de oro! ¡Que nadie trate de salirle al paso! Ha corrido demasiada sangre y ha sufrido demasiado por torpezas ajenas, para que tolere que resulten infructíferas tantas vidas y tantos duelos».

No puede ser más voz de verdad. «Acción Española» fué la única entidad, como dijo Ridruejo, que no traicionó a nuestra generación. Sigamos su mandato y su magisterio. Hoy en el frente, mañana en la paz, con el trabajo y el estudio de las fuentes de nuestra grandeza.

A la orden del lema y la enseña de «Acción Española»: «Con una mano hacia la labor y con la otra tenía la espada»,

J. A. C.

BANDO

Don José María Sánchez Marco, accidentalmente alcalde-presidente del excelentísimo Ayuntamiento de esta S. H. ciudad de Teruel.

Hago saber: Que siendo de la competencia de los Ayuntamientos todo lo referente a la policía urbana, de conformidad con lo dispuesto en el artículo 163 de las Ordenanzas Municipales en vigor, recuerdo a todos los vecinos de esta ciudad, la obligación que tienen de conservar perfectamente barridas y limpias las aceras en la parte correspondiente a la frontera de sus casas, estando comprendidos también los edificios públicos.

Y a fin de que nuestra ciudad dé la sensación de ornato e higiene, tal como requieren las circunstancias y tiempos modernos, recomiendo al vecindario en general el más exacto cumplimiento de cuanto se ordena anteriormente, en evitación de las sanciones que por incumplimiento, inexorablemente he de imponer.

Teruel a 15 de Junio de 1937.— José María Sánchez.

Academia de corte y confección

Esmerada enseñanza de toda clase de prendas de señora, camisas de caballero, etc. Desde el primer día puede confeccionarse sus trajes.

Profesora: Julia Buj

Juan Vagüe de Salas (antes Seminario), 24.º

La amistad germano-española

La delegación española en el Congreso del «Trabajo por la alegría»

Salamanca. En el Congreso de la organización «Heralt Durch Freude» (el vigor por la alegría) que se está celebrando

actualmente en Hamburgo toman parte como representantes de la España nacional la señora doña Camen Icaza, el profesor don Alejandro Gallart, don Ramón Dato, Dionisio Ridruejo y Enrique Pérez.

La representación española ha sido recibida en los aeropuertos de Berlín y Hamburgo por personalidades del partido,

◆ Noticias del Movimiento ◆

LA CHARLA DE QUEIPO DE LLANO

Según unos, el gobierno vasco ha huído; según otros, se encuentra en Bilbao

Santander es ahora el foco de todos los canallaz

Dá comienzo a su charla el general ocupándose de la crítica situación en que se encuentra Bilbao, de donde se dice que ha huído el Gobierno vasco.

En cambio en Barcelona aseguran que se ha reunido el Consejo de Defensa de Vizcaya, lo que de ser cierto acredita que el Gobierno está en Bilbao, acordando no abandonar la capital.

Así deben proceder los hombres honrados. Así debe proceder un generalísimo de la categoría de Aguirre.

Se refiere a las razones que aconsejaron al Gobierno de Madrid a marchar a Valencia, razones que no son otras que la de considerarse perdido, pues no confiaba en las fuerzas de que disponía, como así era en efecto, pero llegaron miles de internacionales indeseables que se dejan matar a cambio de resistir.

Ahora Santander se está llenando de criminales, pero pueden estar seguros de que cuando vayamos hacia allá no podrán conernos. Va veremos en qué queda la valentía de los mineros asturianos, valentía que se esfumará como humo de pajas.

Pasa a ocuparse del ministro de Relaciones exteriores del Gobierno de Valencia, de quien dice que es un perfecto indeseable e incontrolable. Y un gran criminal que al preguntarle los marineros que hacían con los oficiales, contestó que los tiraron por la borda.

Así proceden los miserables y los cobardes.

Es el caso que, según ellos, nosotros hemos bombardeado poblaciones abiertas. Mienten como bellacos que son. En cambio se callan que su aviación ha bombardeado hoy por dos veces la ciudad de Málaga, que se encuentra a más de cien kilómetros de la línea de fuego, por fortuna ocasionando pocas bajas.

También, según todo el mundo sabe, han bombardeado varias veces Córdoba, la última vez uno de sus hospitales. Y la Alhambra de Granada, arrojando igualmente bombas sobre un Colegio de niños. Así mismo han bombardeado Valladolid, Zaragoza, Burgos y una infinidad de poblaciones más que no son objetivos militares.

En Oviedo procuran por todos los medios evitar los enterramientos, ca-

ñoneando el Cementerio hasta durante las horas de la noche en que se efectúan enterramientos.

Pero ¿qué puede esperarse de quienes, como ocurrió en Málaga, entregan a su propio padre para que lo fusilen? Eso hizo un miliciano rojo. Entregar a su padre a la cuadrilla marxista para que lo mataran. ¡Y luego se quedó tan satisfecho!

Son peores que los perros rabiosos esos hijos de La Pasiónaria.

Respecto al frente de Vizcaya dicen que ha continuado la presión de nuestras fuerzas con gran aparato de artillería y aviación, replegándose sus soldados a posiciones ventajosas de la retaguardia. Hace falta ser cínicos y canallas para engañar de esta forma a sus infelices esclavos. Claro que estando don Inda en el Gobierno, que es el que redacta los partes, todo es

posible. Este gran sirvergüenza es, ca paz de las mayores villanías.

Si el Gobierno inglés no hubiera prestado su apoyo al de Bilbao, apoyo prestado con su por qué, claro es, hace tiempo que la capital vizcaína estaría en nuestro poder.

De Londres dan la noticia de que más de 20.000 hombres habían salido ayer para Santander huyendo de la quema. De nada les valdrá escapar.

El jefe del ejército del Este, Pozas, perfecto marxista, miente con una tranquilidad que pasma; y así cuenta que en el combate aéreo de ayer, en el que fueron derribados cinco aparatos rojos, nos lo derribaron a nosotros sin sufrir bajas por su parte.

Termina comentando algunas otras noticias rojas, que no son sino embustes para engañar a incautos, y se despide hasta mañana.

Rusia ahogada en sangre

Alzamientos militares y asesinatos en masa
Riga.—Comunican de Rusia que la G. P. U. sigue realizando detenciones y fusilamientos.

Han sido detenidos varios miembros del cuerpo diplomático ruso.

Rosemberg, ex embajador en España roja, Kavakan, Vankara, Neusemberg, ex ministros en Berlín y Roma, han sido complicados en un proceso por un delito de traición.

En Rusia domina el terror. En todos los pueblos y círculos políticos se nota el descontento y la agitación.

En el Extremo Oriente tres batallones se han alzado contra el dictador. Igual han hecho otros batallones en Ucrania, donde el conflicto, en su carácter militar, adquiere serios caracteres.

La Italia del fascismo

Roma.—La industria textil ha mejorado notablemente en este último ejercicio.

La explotación de esta industria produjo 873 millones de liras, por 273 millones el año pasado.

Como puede verse, la Italia de Mus-

solini progresa año tras año, siempre impulsada por la idea fascista.

Los asesinatos en Rusia repercuten en el mundo

París.—La Prensa de toda Francia, sin distinción de ideologías comenta con gran indignación los últimos sucesos en Moscú.

En general se ve una tendencia antisoviética en todas las columnas de la Prensa. El pacto franco-soviético, coinciden todos los periódicos, vale poco, después de los ocho asesinatos de los generales fusilados recientemente por Stalin.

«Actione Française» dice que Europa tiene forzosamente que repudiar a un país en el cual se asesina de esta forma.

«Le Temps» afirma que después de veinte años de dictadura, el comunismo no ha logrado imponer su autoridad, e intenta por la fuerza y la sangre que no pudo por la fermación ni con sus obras. Estos últimos sucesos son suficiente para negar un régimen.

«Le Journal» dice que el espectáculo de la U. R. S. S. es repug-

Crónica de Vizcaya

Aguirre pide auxilio al mundo para que no tomemos Bilbao

A pesar de que ha continuado el mal tiempo, pues durante toda la mañana ha habido gran cantidad de nubes que ha imposibilitado la acción de la aviación, hoy, se ha continuado el avance de nuestras columnas sobre Bilbao, y a la hora de escribir esta crónica, recibo la gran noticia de la ocupación de Galdácano.

Nuestras fuerzas después de ocupado este pueblo, pasaron el río y continúan su acelerada marcha.

Es tal la desmoralización de los rojos separatistas, que muchas de las posiciones ocupadas hoy, carecían de noticias y claro está, que el ataque les viro de sorpresa.

He tenido el honor de hablar hoy con un oficial del ejército, que ha podido pasarse a nuestras filas.

Le cogió el movimiento en Bilbao y ha pasado toda la campaña escondido en un horno de una pastelería de la capital.

También en Plencia he saludado a un médico, que me cuenta que en Bilbao es tal el número de heridos, que ya no saben donde alojarlos. La desmoralización es enorme.

Por cierto que hoy se ha captado un S. O. S. de Aguirre dirigida a todo el mundo, pidiendo ayuda para evitar

que Bilbao caiga en nuestro poder y «sobre todo que lo arrasemos».

A nosotros, bien lo sabe Aguirre, no nos interesa destrozarnos Bilbao, por que va a ser nuestro. Es a ellos, que van a perderlo.

En este momento recibo un parte con la ocupación del fuerte de Santo Domingo, importante posición que domina Bilbao.

A pesar de que en algún sector el enemigo ofrece alguna resistencia, generalmente cede a nuestro empuje pronto debido a su desmoralización.

El número de pasados a nuestras filas, es de 500 que con los 2.500 prisioneros que se llevan hechos hasta el momento, suman un número respetable.

La situación de Bilbao

Durango.—Ahora podemos decir categóricamente que el cinturón de hierro ha pasado a la historia; y aunque aún se sigue luchando; muy pronto diremos con orgullo: Ya estamos en Bilbao. Bilbao es ya de España.

Los marxistas tienen varios batallones en una situación apuradísima, sin otro recurso que morir o rendirse. Destacamentos enteros resisten y es de esperar se rindan enseguida; como algunos milicianos que se encuentran escondidos entre las rocas.

Por otra parte ha sido tan rápido el avance hacia Bilbao, que hay que esperar a que nuestros cañones sean trasladados a lugares cercanos a la capital vasca, para que sus disparos sean más certeros y eficaces. La munición es llevada apresuradamente a nuestra vanguardia para dar ya el golpe definitivo sobre Bilbao.

Los prisioneros son muchos, calculándose en unos 11.000 hasta la fecha.

Son evacuados de Bilbao los pocos súbditos ingleses que quedaban

La ayuda francesa a Bilbao tropieza con nuestra artillería que domina la costa

(Por telégrafo)

Salamanca.—El Consúl Británico en Bilbao y los últimos súbditos británicos que quedaban en dicha ciudad, han embarcado en el destructor inglés «Kem Penfelt» que el lunes salió de San Juan de Luz para recogerlos.

Otro destructor inglés ha sido enviado a Santander con el mismo fin.

Tres barcos franceses con víveres, pretendieron entrar el lunes en Bilbao, pero tuvieron que abandonar sus propósitos porque el puerto estaba bajo la acción directa de la artillería nacional.

En el país de la mentira es imposible saber la verdad, pero se ve claro que el déspota asiático quiere imponer su autoridad a puño de sangre.

Farmacia-Progueria

Perfumería y Optica científica

López Domar

Teruel

Anuncie en LUCHA

◆ Noticias del Movimiento ◆

De madrugada

El próximo asalto a Bilbao

Vitoria.—Las fuerzas nacionales se hallan concentrándose en los arrabales de Bilbao.

La capital podía ya estar en nuestro poder, pero el Alto Mando ha decidido que las distintas columnas que avanzan hacia la capital cercan a esta por completo y desde sus afueras con el fin de que los rojo-separatistas no incendien la ciudad al verse cercados y sin esperanza alguna de huida.

Espectación en el Norte de la España nacional

Vitoria.—La espectación por las operaciones que se llevan a cabo de modo victorioso en Bilbao es enorme.

Las redacciones de los periódicos y estaciones de radio se hallan acosadas por largas «colas» de público ansioso de saber noticias sobre la marcha hacia Bilbao.

El éxodo de la capital hacia Santander

Vitoria.—Continúa el éxodo de la capital vizcaina.

Nuestros aviadores han podido observar que este aumenta por minutos.

La carretera de Bilbao a Santander era una interminable caravana de fugitivos. En vista de ello nuestra escuadra se ha dedicado a batirla hasta conseguir que por ella fuese imposible el tránsito.

Este se comenzó a verificar por la carretera de segundo orden que une

Llaredo con Castro-Urdiales, pero nuestros cazas, en picados magníficos, han ametrallado a los milicianos que cobardemente huían para librarse de las tropas salvadoras.

Actividad de nuestra aviación

Vitoria.—La aviación nacionalista se ha dedicado a bombardear los objetivos militares de los extramuros de Bilbao.

En Portugalete logró incendiar los depósitos de la Campsa; el fuego se propagó a varios tanques y vagones-cisternas que estaban preparados para abastecer los camiones dedicados a la evacuación de material y fuerzas.

También ha impedido las operaciones de colocación, por parte de las fuerzas asturianas, de gran cantidad de dinamita en puentes y edificios que los rojos pretenden volar de ser ocupados por nuestras fuerzas.

Entre los puentes que pretendían realizar la criminal operación, se encuentra el famoso puente colgante de Portugalete, valioso y una verdadera obra de ingeniería.

La aviación ha bombardeado los extramuros y barrios de Bilbao, excepto la parte comprendida entre la Ría y Baracaldo, donde se hallan instalados los Altos Hornos y otras industrias de importancia.

La desmoralización entre los milicianos es enorme; en la capital ya nadie oculta sus deseos de rendición, llegándose a hacer ésta pública en las calles a gritos de sus habitantes.

A medio día de ayer nuestras fuer-

zas dominaban enteramente toda la zona del río Nervión.

Rusia continúa amenazando

Roma.—El periódico oficial de la U. R. S. S. anuncia que el único enemigo encarnizado del comunismo es el fascismo y por lo tanto hay que combatirlo.

Es necesario darse cuenta—comenta—que el comunismo ni tiene ni da paz.

Esto hace suponer que no se harán de esperar nuevos incidentes por parte del Gobierno de Valencia contra los barcos encargados del control, a pesar del acuerdo de las cuatro naciones que intervienen en el mismo, ya que el Gobierno de Valencia no es otra cosa que un fiel mandatario del comunista ruso.

También añade el citado órgano que es necesario intensificar la propaganda comunista en el extranjero.

Personalidad peruana en Roma

Roma.—Ha llegado a esta capital el doctor don Carlos de Castro, notable personalidad del Perú.

Amenazas de los anarquistas

Victoria.—El periódico «Frente Libertario» comentando la persecución de que era objeto los anarquistas por parte de los comunistas, dice: No ha existido jamás tiranía y despotismo semejante, en ningún país, y bajo ningún régimen; pero que por cada anarquista asesinado, caerían diez republicanos y diez burgueses, acusados de traición a la causa del proletariado.

La "neutralidad" francesa

San Juan de Luz.—A las cuatro de la tarde, cuatro aviones volaron con dirección a San Sebastián; pero como salieron varios cazas nacionales a su encuentro se internaron en Francia.

Hechas las averiguaciones se ha comprobado, que dichos aparatos iban con rumbo a Bilbao, y se trataba de aviones rojos, que después de proveerse de lo necesario en Francia partían para el frente de Vizcaya.

- Lea usted LUCHA -

Crónica del frente de Oviedo

Los dos últimos ataques de los rojos a la posición de La Estaca, en el frente de Asturias, fueron juego de niños si los comparamos al ataque hoy. La posición de La Estaca adquirió ayer rango de persona mayor en la historia de las posiciones de relieve. Nunca pudimos sospechar que llegase tan pronto al punto cumbre que hoy ocupa.

Los rojos pusieron en la línea de combate cuatro unidades de una efectividad de cerca de tres mil hombres maddados por Carrocera. La posición estaba defendida por un puñado de bravos españoles. Abrió el camino a esas masas enfurecidas un fuego intenso de artillería, entrando en fuego cuatro o cinco baterías, a las que había que añadir un buen número de morteros de trinchera a armas de la mayor precisión en el tiro corto.

Nuestros cañones se pusieron a tono con los del enemigo para superarlos a la hora de la lucha. Fué una demostración artillera de parte y parte, siendo una de las que se recuerdan con pavor. Un técnico nos aseguraba que desde las tres de la madrugada hasta las cinco de la tarde se habrían disparado un total de diez mil proyectiles. Esto es algo tan fantástico que pasa de la categoría de pesadilla. Pero para satisfacción nuestra, el duelo constituyó un triunfo rotundo de la artillería nacional.

Los cuatro batallones de la brigada Carrocera se lanzaron al asalto en las primeras horas del amanecer, cuando los cañones habían sonado un par de horas.

La primera embestida de los rojos

fué una embestida seria, todo lo serio que podía ser una acometida de tres mil hombres sobre una posición de veinte metros cuadrados. En el primer embite no les fué del todo desfavorable ya que algunos milicianos lograron poner pie en la primera avanzadilla de La Estaca.

Como si este hubiese sido revulsivo que produjera la reacción violenta, nuestros soldados entraron a la bayoneta con un empuje magnífico, a la vez que las ametralladoras funcionaban con furor. El enemigo fué desalojado de la avanzadilla y perseguido hasta sus propias abanzadas, después de deshacer los dos batallones que habían iniciado el ataque, resultando una verdadera carnicería.

El campo quedó sembrado de cadáveres. A pesar de tan formidable paliza, el enemigo insistió nuevamente aunque sin llegar tan cerca como en el primer intento.

Otra vez fué rechazado de manera rotunda, cubriéndose de gloria aquellos defensores de epopeya.

Poco a poco fué decreciendo la lucha para decaer visiblemente hacia el mediodía. Tiroteos aislados siguen a este combate emocionante y el enemigo, en los últimos momentos de su desesperación, inició intenso cañoneo desde Grado y Santullano a La Estaca. La respuesta de la artillería nacional, segura y eficaz, entabló un duelo tan terrible que no podremos olvidar.

No se puede consignar con exactitud la magnitud del desastre sufrido por los rojos; pero sobre el campo quedaron más de 400 con su armamento desparramado. Hay que suponer que su pérdida fué mucho mayor.

Acaso entre muertos y heridos hayan tenido unas 1.500 bajas.

BIZKAITARRISMO



—Badi kan Euzkadi, cartuchasu mingo... (O el vaskito dispuesto estar, pues, última bomba gastar en defensa Bilbao, o así).

Fundada el año 1900

La Vasco Navarra

Domicilio social en Pamplona

Sociedad Española de Seguros

Accidentes del Trabajo.—Responsabilidad civil.—Individuales.—Incendios.—Cosechas.

DELEGACION DE TERUEL:

Luis Miguel Amerle

CALLE VALENCIA, 9, PRAL.

Esta sólida COMPANIA sigue admitiendo toda clase de SEGUROS y cumpliendo fielmente todos sus compromisos por hallarse su DIRECCION en la ciudad de PAMPLONA unida desde el primer día al Glorioso Ejército salvador de España.

- Información del Extranjero -

ATALAYA DEL MUNDO ITALIA

La descomposición de la U. R. S. S. se acentúa

La cosa no tenía remedio. Los continuos crímenes de Stalin, tenían por fuerza que acabar de esta manera. Eran ya demasiados procesos sin causa que los justificase, demasiadas detenciones arbitrarias, demasiadas ejecuciones de altos personajes. Era inevitable que por este camino el dictador rojo viese como decaía día a día su popularidad y su poder. El ejército no podía permanecer impasible ante esto. Y más teniendo en cuenta que la influencia del general Vorochilow aumentaba de día en día.

Por lo pronto, y tras del fusilamiento del mariscal Tutschakewski, Stalin no considerándose seguro, ha mandado llamar a Moscú al mariscal Blucher que manda en el extremo oriente un ejército de más de 300.000 hombres. Todo Moscú está invadido en la actualidad de tropas del Cáucaso y de cosacos por-

que el dictador desconfía de la guarnición de dicha ciudad.

Todo el ejército, se encuentra en la actualidad en contra de Stalin al que odia y pretende eliminar. El descontento entre él no puede ser mayor. Sobre todo después de la ejecución de las últimas sentencias.

Por lo pronto en Ucrania se han sublevado tres regimientos que iban destinados a la Siberia y que se han negado rotundamente a salir. En el Volga se sublevarán igualmente varios regimientos para vengar la muerte del mariscal últimamente fusilado. En otros regimientos se han suicidado numerosos oficiales temerosos de que se les acusase y complicase el proceso de conspiración que se sigue. En la Rusia Blanca se teme un levantamiento general...

Y todo así en el territorio de la Rusia soviética. Todo es desconcierto, descontento, odio dormido, murmullo sor-

do de algo que pronto estallará.

Todo hace prever un rápido cambio de política en la U. R. S. S. Stalin, tiene contadas las horas de su poder inmenso; alguien detrás de él, es en estos momentos el alma de la Rusia que sufre y busca una salida a su pesadilla odiosa.

Vorochilow, está ganando día a día, todos los puestos al actual dictador. Vorochilow, está adquiriendo entre el pueblo la categoría de salvador. Los síntomas no pueden ser más claros. Porque dicho general ruso es el alma en estos instantes del ejército y el ejército se muestra descontento y deseoso de lanzarse a la sublevación contra Stalin.

Poco se puede hacer esperar el acontecimiento. Pero es seguro que Vorochilow, alma de la oposición stalinista, entrará muy pronto en el Kremlin, para regir los destinos de la U. R. S. S.

EL VIGIA

La princesa de Piamonte es aclamada.—El ministro de cultura en París.—Suiza reconoce el Imperio Italiano

Roma.—Con motivo del tercer aniversario de la muerte de Stradivarius, se ha celebrado en Cremona un concierto de música clásica.

Asistió la princesa heredera, que al ocupar el palco real fué acogido con aclamaciones entusiásticas del público y los acordes del himno fascista Gioinezza.

Roma.—Se reciben noticias de que ha llegado a París el ministro de Cultura Popular de la Italia fascista. En la estación fué recibido por el embajador italiano en dicha capital señor Cemeti.

Inmediatamente se dirigió al edificio de la embajada.

Roma.—Toda la Prensa se dedica a comentar unánimemente los últimos sucesos ocurridos en la U. R. S. S., declarando que ello constituye la prueba más clara de la descomposición del comunismo. El pueblo, se encuentra harto ya de crímenes y de miseria. La desesperación y el terror se apoderan de él, que solamente aguanta gracias a los terribles castigos que el dictador por medio de la G. P. O. impone a los descontentos.

El espectáculo que hoy ofrece el denominado país soviético, no puede ser más bochornoso para una nación que quiere continuar llamándose civilizada.

Seguramente que este descontento, unido al Ejército hará posible que dentro de poco la caída de Stalin será un hecho. Vorochilow es hoy el hombre

señor Orts, será presentado como aspirante a la Presidencia y el ministro del Interior para la Vicepresidencia.

La impresión que aquí se tiene hasta este momento es la de que el triunfo del Gobierno es casi seguro.

hacia el que todo el pueblo dirige sus ojos

Roma.—Hoy ha tenido lugar la reunión de la Cámara en la que debía discutirse el reconocimiento del Imperio Italiano de Abisinia.

La proposición presentada por el Gobierno fué aceptada por una enorme mayoría de votos.

NOTA DEL DIA

La actividad guerrera en el frente de Bilbao absorve toda nuestra atención.

Las informaciones que los corresponsales de Prensa destacados en Vizcaya nos brindan diariamente, han penetrado de tal forma en nosotros que raro es el nombre de pueblo, cota o posición que no nos suene a algo familiar, a algo íntimo, pese a lo enrevesado de sus denominaciones.

Cuando ayer nos informamos con todo detalle del gigantesco avance del ejército Nacional, y la consiguiente estrepitosa caída de «cinturones y tirantes» que querían sujetar, sin conseguirlo, el arrollador empuje de los soldados de España, nos pareció una cosa natural, lógica y justa, como si en lugar de tratarse de una contienda entre dos ejércitos rivales, tratárase de prácticas militares en plan de estudio.

Tanta es la confianza que temos depositada en las legiones de España.

Pero no hay tales prácticas militares en plan de estudios. Hay, por el contrario, una multitud enorme de malos españoles corroidos por la lepra comunista, envenenados con doctrinas exóticas, engañados por sus dirigentes, mezclados a la hez del mundo, bien pertrechados, con sólidas defensas, con ansias de desquite por reveses pasados.

Hay un ejército enemigo que lucha. Y, sin embargo, nuestros soldados han conquistado los pueblos, cotas y posiciones reputadas de inexpugnables que poseían. Y, sin embargo, nuestros soldados contemplan a sus pies una ciudad pecadora que a fuerza de sangre y sufrimientos purifica su alma con las aguas de un nuevo Jordán.

Bilbao está de enhorabuena. Pronto conocerá la dicha de sentirse digno y libre. Y de tener un Dios en quien creer. Y de tener una Patria en quien confiar.

B.

FRANCIA

El Gobierno, pide plenos poderes.—Parece ser que Francia, está dispuesta a reconocer al Gobierno de Franco

París.—Hoy ha tenido lugar la sesión preparatoria de la Cámara para discutir el proyecto presentado por el Gobierno pidiendo plenos poderes, para solucionar el asunto financiero y la baja del franco que en estos últimos tiempos ha adquirido un carácter de verdadera gravedad.

Todos los partidos, se reunieron precisamente para decidir la actitud que se había de adoptar.

A la hora de empezarse la sesión el partido radical aun continuaba la reunión sin que se hubiese declarado si estaría en pro o en contra, aunque la impusión más generalizada es que se

adoptaría la última proposición.

La minoría comunista a la salida de su reunión facilitó una nota a los periodistas en la que se explicaba que dicha minoría se abstendría en la votación.

Por su parte el partido socialista estará a favor de los plenos poderes.

El radical-socialista votará seguramente en contra.

Nada se sabe de la actitud que adoptarán el resto de los partidos.

París.—En los círculos diplomáticos y políticos más autorizados se dice que después de conversaciones sostenidas con el Gobierno inglés, Francia se halla dispuesta a reconocer al Gobierno de Franco, en el momento que Bilbao caiga en poder de los nacionales.

ARGENTINA

En Mendoza se prohíben las organizaciones comunistas.—Candidatos del Gobierno para las elecciones presidenciales

Mendoza.—El gobernador general del Estado de Mendoza ha publicado un orden por la que quedan prohibidas en todo el territorio de su jurisdicción las organizaciones de carácter comunista.

Dichas organizaciones quedan por tanto declaradas fuera de la ley y serán perseguidas por la policía.

Buenos Aires.—Anunciadas las elecciones para sustitución del presidente y del vicepresidente de la República, el Gobierno ha hecho públicos los nombres de los candidatos que él presenta para dichos cargos.

El actual ministro de Fi-

NOTAS LOCALES

Concurso de LUCHA

Como verán nuestros combatientes, vamos día a día publicando los trabajos que nos son enviados para el concurso de la guitarra y las dos botellas, Los originales son publicados íntegros, con su forma e incluso con su ortografía.

Trabajo número 9

Un baturro en el frente

A ese director de LUCHA le digo de corazón, debe ser buena persona pero es mucho preguntón

Si le interesa saber la vida del parapeto yo se la voy a explicar con mucho gusto y respeto

Aquí se come muy bien y se pasa bien el tiempo escribiendo a las madrinas y metiéndoles el «cuento».

Lo primero que hace uno es tan pronto se levanta, marcha a buscar desayuno y despues plega las mantas.

Si no tienes que coser y no te toca de guardia, tiendes la manta en el suelo y a jugar a la baraja.

Si no tenemos dinero lo pasamos divertido, como no se pué jugar nos vamos a buscar ridos

Haciendo una descubierta encontré uno de perdiz, la perdiz, para los rojos los huevos..... ¡estan aquí!

Echamos cuatro pitillos que la partida va bien, así se nos pasa el rato hasta la hora de comer.

Va cogemos los cacharros y nos vamos por el rancho, el que se queda zaguero siempre viene protestando que sa'n lleva'u las tajadas y a él solo le queda el caldo.

Se reanuda la partida enseguida de comer, el que se lleva los cuartos ya quí marcharse a Teruel a pasar una jarana por los bares y cafés.

Vuelves a la posición pero sin quedarte un gordo, a cuidar que los rojitos se acerquen a Cerro Gordo.

Esta es la vida que se hace mientras hay tranquilidad y cuando vienen los rojos aun nos divertimos más.

Que Cerro Gordo era d'ellos decían sus periodicos y pronto pasearian por la Plaza del Torico.

Han intentao muchas veces el quitarnos Cerro Gordo ¿sabes lo que han conseguido? es caer como los tordos.

Estuvimos muchos días enterrádoles los muertos que dejaron en el campo para pasto de los cuervos.

Esta es la vida que hacemos si se presenta combate pues aquí hasta los rancheros hacen rojos con tomate.

Quien quetera aprender oficio que se venga al parapeto, aprenderá muchas cosas aunque sea analfabeto.

Aquí se aprende albañil, a saetre y a carpintero, a «pintar» no digo nada... pues aquí todos sabemos, si te descuidas te «pintan» hasta con macuto entero.

También afaitamos gratis que todos semos barberos, y si se acerca algún rojo pronto se le cuerta el pelo

Si te se rompen las botas tambien semos zapateros, pero las que son de vino ique bien se les soba el cuerol

Todos presumen aquí con relojes de pulsera, porque el más tonto de todos los hace hasta de madera.

Aunque soy un campesino y entiendo poco de letra si dura mucho la guerra voy a resultar poeta.

¡Viva España! ¡Viva Franco! y ¡Viva nuestra Bandera! el Ejército español y los de la Calavera, la milicia nacional y las chicas de esta tierra.

SEGUNDO GOMARA (Baturrico)

Hospital Militar de Teruel

Servicio de enfermeras para el jueves, día 17 de Junio de 1937.

HOSPITAL CASINO

Primer turno, de ocho a una y media.

Sala A: Pilar García, Pilar Lezana.
Sala C: Pilar Moya, Juanita Elípe.
Sala E: María Monterde, Dolores Sánchez.

Segundo turno, de una y media a nueve y media.

Sala A: Isabel Asensio, Isabel Lezana.
Sala C: Pilar Hurtado, María Gisbert.

Sala E: Emerenciana Hernández, Rosa López.

Tercer turno, de nueve y media a ocho (noche).—Matilde Cruz, Antonia Rillo, Dolores Torán, Narcisa Layunta.

SUPLENTES

Del primer turno.—Cármén Blasco, Julia Ferrando.

Del segundo turno.—Cármén Andrés, Dolores Herrero.

Del tercer turno.—Ángeles Polo, Esperanza Villarroya.

HOSPITAL DE LA ASUNCION

Primer turno.—Encarnita Ortega María Murria.

Segundo turno.—Luz Fuertes, Emerenciana Pérez.

Tercer turno.—Pilar Villanueva, María Navarro.

NOTA.—Las enfermeras suplentes deberán presentarse al comenzar el turno para el que han sido nombradas para suplir a alguna de las designadas que, con causa justificada, dejen de asistir.

CAFE-BAR

Pedralva

Aperitivos - Bocadillos - Cerveza - Desayunos.

Joaquín Costa, 21 Teruel

Anuncie usted en LUCHA

DEL FRENTE

El combatiente vota por el trabajo número del mes

Concurso de LUCHA

publicado el día

(Firma)

Camarada Director de LUCHA.

Insistiendo

Ha pasado algún tiempo sin que nuestras llamadas hayan podido llegar a vuestros oídos porque hace bastante tiempo que nos las hemos lanzado. Y no ha sido porque no hayan hecho falta sino porque comprendíamos que aún tendríais el recuerdo de aquellas que lanzamos con anterioridad y en vuestro corazón alentaría un sentimiento generoso; el del deber cumplido.

Por fortuna, para la mayoría de los habitantes de la ciudad de Teruel, el «Día del plato único» es respetado, y aún podemos vanagloriarnos de ser, proporcionalmente al número de habitantes y atendiendo a las circunstancias, una de las poblaciones de recaudación aceptable, lo cual prueba hasta la saciedad que el cumplimiento de un deber tan patriótico y humanitario es antepuesto a la vergonzosa ruindad; ia entrega del correspondiente donativo se impone a la tacañería y son notorias las personas que por milicie y abandono, más que con intenciones siniestras, retienen esas cantidades que hurtan a los familiares de los que con tanto tesón luchan en los frentes en defensa de la nueva España privándoles del apoyo que necesitan cuando la desgracia y el infortunio se hayan cebado en aquéllos.

Anunciábase en otra ocasión la formación de listas negras con arreglo a lo dispuesto, en Circular del Excmo. señor Gobernador general de 30 de octubre pasado. Queremos ser prudentes con los inadvertidos y severos con los duros de oídos. Por ello, para que nadie pueda llamarse a engaño Advertimos a todas las personas residentes en Teruel y en la parte liberada de la provincia la obligación a contribuir en el día del plato único y que, únicamente se hallan dispensados de ella el personal de tropa que se halle arrancado o rebajado de él, sea cualquiera el servicio que preste.

Doloroso es tener que decirlo, En nuestra ciudad hay varias zonas en que algunas personas figuran en las listas sin contribuir cantidad alguna. Como todo ello supone un barajamiento de nombres que en las primeras veces o en otras han dado sus donativos y que, para nosotros, sin causa justificada, dejaron de entregar en estos últimos días, lo que implica una pérdida de tiempo para las personas que intervienen en la recaudación y el envío de cuentas, creemos que por ser obligatoria la suscripción aun cuando sea variable la cantidad con que se contribuya, aquellas personas evitarán que sus nombres figuren en las listas que, a partir de la última recaudación, se harán públicas para los que

no hayan hecho ningún donativo o no lo hagan en la medida de su posición económica.

Las respectivas Autoridades y la Junta del «Día del plato único» lamentarían infinito sancionar con multas, que ya han empezado a imponerse, a los que inspirándose en móviles antipatrióticos y nada humanitarios se nieguen a contribuir con su óbolo y no lo hagan en la medida de su posición económica.

Turolenses: No deis lugar a que vuestro nombre sea repetido de boca en boca por vuestra tacañería y mezquindad en esios donativos. Que las 90.886'75 pesetas a que asciende lo recaudado hasta el 31 de mayo del corriente año de las que 36.034'95 pesetas corresponden a la capital, se vean aumentadas con creces por vuestra generosidad e idalgúa y estad seguros que serán muchos los corazones que, en su desgracia, os quedarán profundamente agradecidos.

Suscripción para otro «España»

Suma anterior 22.985'70

Doña Primitiva Bayo a, 25; don Emilio Buendía Bayona, 25; don Emiliano Pérez, 25; «Un torrero», 5; doña María Buisan, 5; niña Isabel Pérez, 1; niña Socorro Perea, 1; don Santiago Maicas, 10; don José Maicas, 10; don Agustín Vicente, 10; don Félix Muñoz, 50; don Florencio Muñoz, 50.

Suma y sigue 23.02'70

Los refugiados de Alfabra

Los refugiados del pueblo de Alfabra, han celebrado una misa en la Iglesia del Salvador en honor de San Antón, y siguiendo la tradicional festividad de las rogativas, que todos los años realizaban en la Iglesia de su pueblo, hoy en poder de los rojos.

Ofició el virtuoso párroco de Alfabra, señor Pumareta y asistieron todos los refugiados.

Deseamos de corazón que pronto Alfabra vuelva a ser de España, para que todos puedan en sus hogares ir labrando por la Patria.



LUCHA

Teléfonos: Para Dirección, Redacción, Administración y Talleres: 234 y 236.—Domicilio: Temprado 11 y 15
PRECIOS DE SUSCRIPCIÓN
Mes, 2'75 Trimestre, 8'25 Semestre, 16'50 Año, 33'00

Importante nota del Cuartel General

Quiénes representan la civilización y quiénes la barbarie

El ridículo Aguirre clama al mundo en nombre de la legalidad

(Por telégrafo)

Salamanca.—2 madrugada. (Urgente).

En el Cuartel General, facilitaron la siguiente nota oficiosa:

«Las radios extranjeras recogen un mensaje que el cabecilla vasco, dirige a los presidentes de Gobierno de las diversas naciones difamando ante el mundo al ejército nacional, presentándolo como compuesto de extranjeros, cuando en su casi totalidad está formado por españoles.

El coronel del ejército francés Maunier, con el nombre de Jauregui, es—según testimonio del Jefe de Estado mayor del cinturón de la defensa de Bilbao, recientemente hecho prisionero—quien dirige la defensa de Bilbao. Rusos y franceses son los que dirigen sus tropas y españoles en cambio los que combaten y dirigen en el campo nacional las operaciones sobre Bilbao.

El pueblo vasco que combate en las filas rojas lo hace bajo la amenaza y el terror de los cabecillas vacos comunistas, agentes del «Komintern» ruso. Son millares los evadidos que se pasan a nuestro campo con peligro de su vida y cuentan la política de terror que reina entre los rojos.

Los pueblos y caseríos de la zona dominada presentan muestras de la conducta vandálica de las horas de las joyas, con sus edificios incendiados, puentes y fábricas destruidos y el testimonio de sus habitantes.

En un cínico y desesperado alarido, el cabecilla vasco pretende culpar al ejército nacional de estos crímenes, que únicamente pueden cometerse por quienes se entregaron con los rojos al más bárbaro de los materialismos. El cuidado y atención que merecen las zonas dominadas reconstruidas con amoroso afán por las autoridades nacionales, dan un mentis rotundo a la nueva falacia de los explotadores del sencillo pueblo.

A tiempo y repetidamente, fueron ofrecidos a los rojos separatistas condiciones generosas de rendición cuando rotas sus líneas de defensa en los límites de la provincia, estaba hechada la suerte de las armas y demostrada la superioridad del ejército nacional en todos los órdenes.

El despotismo de los directivos prefirió sacrificar a un pueblo a sus ambiciones personales y decidieron

entregar la Nación a la destrucción y a la ruina, sacrificando inútilmente millares de víctimas inocentes forradas a combatir bajo el terror de las ametralladoras.

Irún incendiado antes de rendirse, Eibar destruido con sus fábricas y talleres por la gasolina y la voladura de los dinamiteros asturianos, Guernica incendiado premeditadamente buscando un efecto político ante el mundo, Durango defendido como reducto, obligando al asalto a las tropas nacionales, Amorabieta incendiada por los vascos al tiempo de abandonarla, Munguía incendiada también y destruidos su Ayuntamiento e iglesia por las minas de los rojos, Galdácano destruido igualmente en sus obras y fábricas por la acción de los dinamiteros, son con los mil caseríos saqueados y por el pasto de las llamas, muestras fehacientes de la obra de barbarie y destrucción del cabecilla Aguirre y sus aliadas.

Nuestras ciudades de retaguardia, apartadas muchos kilómetros de los frentes, sin ser objetivos militares, son bombardeadas sistemática y cobardemente por los aviadores extranjeros al servicio de los rojos.

Es esta fecha en que Bilbao todavía no ha sido objeto de nuestras bombas ni cañones, no obstante albergar en su población los cuarteles en que se concentran las numerosas fuerzas de reserva y los centros de abastecimiento de víveres y municiones.

Nuestras tropas se hallan en estos momentos dominando las alturas al Este de Bilbao y tienen la ciudad bajo sus fuegos; muchas de nuestras fuerzas a tiro de fusil.

Vencido el enemigo, huye a refugiarse bajo el escudo de la villa, más nada puede detener la acción de nuestras armas para el dominio de la ciudad, a la que se le llevará la paz, el orden y el bienestar que reina en nuestra zona.

A los cabecillas y directivos vasco comunistas corresponde la responsabilidad de lo que ocurra si llevan al interior la guerra de una ciudad pacífica.

Sepan los vascos que todavía permanecen en la zona roja, que el ejército nacional solo persigue aquello: La paz, el bienestar de España y no guarda rencor a quienes engañados por sus cínicos conductores, empuñaron a las armas e inconscientemente contribuyeron a la destrucción del país sirviendo los designios extranjeros del Komintern ruso.

esta altura que me encuentro, confirma que la suerte de Bilbao está echada. La ocupación es cuestión de días o de horas. Tal es la situación de sus defensores.

Millares de soldados de Franco avanzan hacia la capital con gran facilidad, encontrándose

casi la totalidad de la ciudad cercada.

Al escalar la montaña que domina el Nervión, vemos que seis aparatos de bombardeo han cumplido, admirablemente su cometido, retirándose después de ametrallar a los rojos, que disparan muy poco y sin conse-

Ultima hora

Nuestras tropas ocupan la playa bilbaina de Las Arenas

Plencia.—Se conocen nuevos particulares del avance de nuestras tropas sobre la capital de Vizcaya.

La Brigada Mista y «Flechas Negras», después de ocupar Munguía y todos los pueblos intermedios hasta Samanguio, han conquistado la playa de Las Arenas.

El enemigo, luego de ofrecer una tenaz, aunque corta, resistencia, huyó hacia Bilbao.

Más de 3.000 milicianos fueron hechos prisioneros y nuestros soldados recogieron en todo el sector gran cantidad de variado material.

En Munguía, a las 24 horas de posesionarse de él, hicieron explosión las minas que los dinamiteros asturianos habían colocado en la Catedral y en el Ayuntamiento, sepultando a gran cantidad de herido que se hallaban en dichos edificios y que previamente habían sido habilitados para Hospital.

Todas las calles de Munguía están destruidas y los habitantes del pueblo, en medio de la tristeza que les produce ver sus hogares deshechos, manifiestan su júbilo por la liberación del terror rojo.

En los muros medio derruidos de la ciudad, se ven multitud de inscripciones vitoreando a España, a Franco y a Mola.

Las tropas nacionales están realizando el servicio de socorro a los habitantes de estos pueblos que han

han quedado en la más espantosa miseria.

Se ha paralizado el tráfico de la Ría y se tienen noticias de que las autoridades marítimas francesas han advertido a los buques de dicha nacionalidad que no deben navegar por las cercanías de la costa vasca.

Sensación en Inglaterra por la ruptura del cinturón de hierro

Londres.—Ha sido comunicado oficialmente al Flereen Office, la noticia de la ruptura del cinturón de hierro y la virtual ocupación de Bilbao.

En todos los círculos políticos de la capital londinense, ha causado honda sensación la marcha de las operaciones militares de Vizcaya.

Se ha confirmado también oficialmente que el número de prisioneros en estas últimas operaciones sobrepasa la cifra de diez mil.

Multitud de presos políticos han huido de la cárcel de Larrinaga

Roma.—Se tienen noticias de que han sido abiertas violentamente las puertas de la cárcel Larrinaga, de donde han huido todos los presos políticos que en número enorme allí se concentraban.

Al parecer se han refugiado en los barrios extremos de Bilbao, donde esperan la llegada de las tropas nacionales para incorporarse a ellas.

cuencia.

Desde estas alturas se ven los barrios que rodean la ciudad, y establecimientos industriales que en la periferia son muy numerosos. Una fábrica de dinamita han intentado volar los marxistas, pero no lo han conseguido.

En unas de sus ventanas ondea una bandera roja, pero no se distingue por sus alrededores actividad alguna. Las calles que desde aquí se dominan parecen dormidas, pues sólo he conseguido ver dos personas.

En vanguardia los legionarios están entusiasmados colocando las máquinas automáticas, en los lugares más estratégicos.

Los fugitivos que escapan del bando enemigo son muchísimos

confirmando que obligan a todos los habitantes a que marchen a Santander.

Banderas blancas en Bilbao

París.—Noticias procedentes de Bilbao manifiestan, que la ansiedad de toda la población de la capital vizcaína por la entrada de las tropas nacionales es enorme.

En algunos edificios ondean banderas blancas, lo que demuestra que la caída de Bilbao es inminente e inevitable.

Editorial LUCHA, Temprado, 11

Ante la caída de Bilbao

Londres.—La agencia «Daily Express» publica una crónica de su enviado en el frente vasco. Todo lo visto—dice—desde